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  ●2017年，周琦在帮助新疆队
拿到2016-20 1 7赛季的总冠军之
后，正式登陆NBA。2017年夏天，
周琦正式跟火箭签约。2018年12月
18日，火箭官方宣布裁掉周琦。
  ●2018-2019赛季，周琦想出
战CBA，他的第一选择是加盟辽宁
队。但新疆男篮提出异议，最终
CBA裁定：新疆男篮享有对周琦为
期2年的独家签约权！201 9年夏
天，周琦与新疆男篮签约。
  ●2019-2020赛季，CBA出台新
规定：D类合同到期后，俱乐部继
续拥有该球员的独家顶薪续约权。
即只要新疆队给周琦开出顶薪，周
琦就走不了！
  ●2021年6月，周琦就与新疆
广汇的合同争议，向CBA公司提出
调解申请。
  ●2021年8月29日，周琦宣布退
出CBA新赛季，与新疆队合同争议
待裁决。
  ●2022年8月31日，新疆男篮为
周琦完成预注册，他再次前往NBL
征战。
  ●2023年2月17日，中国篮协认
定新疆男篮构成注册违规，周琦恢
复“自由身”。
  ●2023年2月18日，新疆男篮回
应：不存在注册违规，不排除退出
CBA联赛。

周琦与新疆男篮

恩怨史

《周琦去哪儿》迎来第三季
  中国篮协的一纸公告，让平静如水的CBA联赛休赛期掀起了巨大波澜。一时
间，新疆男篮、周琦、CBA公司以及中国篮协自身都站在了舆论的风口浪尖之
上。在经历了长达一年半的拉锯战之后，《周琦去哪儿》已然迎来第三季……

中国篮协认定：新疆队注册违规

  周琦与新疆队之间的故事，还得从七年前说起。彼
时年仅18岁的周琦，被视为中国篮坛未来之星，与新疆
队签下了一份“4+2”的合同，随即在2014年开启了自己
的CBA职业生涯。凭借着在世青赛上的出众表现，周琦
在2016年NBA选秀大会上被休斯敦火箭队在第二轮第43
顺位选中，不过他并没有在第一时间前往美国，而是在
帮助新疆队拿到2016-2017赛季的总冠军之后，才正式登
陆NBA。
  遗憾的是，周琦并没有在大洋彼岸站稳脚跟，仅为
球队效力了不到两个赛季便遭遇裁员。按照惯例，周琦
当时与新疆队之间还存在“2+2”的合同，但其本人在回
国之后，反而与辽宁等球队进行接触，这多少让外界有
些出乎意料。据悉，周琦团队表示球员在前往NBA之
前，由新疆队与中国篮协开具了澄清信，因此实际上已
经恢复了自由身，完全有理由任选一支球队加盟，这也
就此拉开了《周琦去哪儿》的序幕。
  最终，CBA公司认定周琦在登陆NBA时与新疆队没
有雇佣关系，但双方之间签订的两年优先续约权依然有
效。如此折中的调解方案，使矛盾的种子被种下，并且
在两年后爆发。
  2021年6月4日，周琦就与新疆广汇的合同争议，向
CBA公司提出调解申请。在新疆队看来，球队在2019年
与周琦签下的这份续约合同，应该根据中国篮协颁布的
新规进行，即他们拥有周琦顶薪合同的优先续约权。但
在周琦团队看来，新疆队的两年优先续约权是之前签订
的“4+2”合同在发挥作用，因此周琦理应在合同结束之
后获得自由身，并且裁定在前，新规在后，理应遵照
“老人老办法，新人新办法”的原则，这也成为了双方
僵持不下的核心因素。
  在向CBA公司提出仲裁被驳回后，破釜沉舟的周琦
就自由球员认定、新疆广汇参赛主体、劳务计税方式、
中篮联公司是否违规等问题，于2021年8月23日，向中国
篮协提请仲裁。中国篮协依规立案，并且在经历长达一
年半时间的调查、核实之后，由中国篮协纪律与道德委
员会发出处罚决定通知，对在注册等多个方面严重违规
的新疆广汇篮球俱乐部有限公司作出处罚，包括在未来
一年限制俱乐部注册新运动员，并且禁止参加或进行国
内运动员的转会交流，同时要求俱乐部在同期内进行整
改，这意味着与该俱乐部存在合同争议的周琦恢复了自
由身。

新疆男篮回应：处理不当或退赛

  在中国篮协发布处罚公告后的第二天，新疆广汇篮
球俱乐部发布官方声明，回应中明确表态俱乐部并未违
反《中国篮球协会注册管理办法》，并要求中国篮球协
会撤回处理决定。值得一提的是，新疆队在声明中表示
在过去三个赛季中，中国篮协主席姚明既负责中国篮协
的全面工作，同时还担任CBA联盟董事长，负责CBA联
盟的全面工作，故CBA联盟对俱乐部注册准入的批准应
视为中国篮协对俱乐部不存在“注册违规”之情形的
认可。
  随后，新疆广汇篮球俱乐部董事长郭舰在接受采访
时表示，新疆队作为参赛单位，只有报送材料的义务，
并不具备审查的资格，能够获得CBA认可的参赛资格，
便是合法合规的，并不存在违规行为。此外，俱乐部还
对于中国篮协纪律与道德委员会的审理过程提出了质
疑，表示并没有按照正式的听证会形式进行。“这次处
罚是俱乐部不能接受的。我们已经获得了有关部门的批
准、准入，此前几个赛季的参赛行为，并没有对其他参
赛队伍、球员利益造成影响和损害。”郭舰表示，如果
有关方面不能给予新疆队一个合理、公正、妥善的解决
方案，那么球队将有可能退出接下来的比赛，甚至退出
CBA、退出对CBA联赛和中国篮球的投资，“我们希望
能在月底之前得到公正妥善的解决方案，维护我们俱乐
部合法权益。”

周琦：未受舆论影响随国家队出征

  作为事件的另一主角，周琦的去向自然离不开球迷
的关注。在与新疆队彻底撕破脸皮之后，周琦在过去一
年半的时间内都在澳大利亚NBL联赛的东南墨尔本凤凰
队效力，但上场时间并不算特别稳定，而因为家庭方面
的缘故，球员本人也更希望能够尽快回到CBA联赛
打球。
  对于外界的舆论压力，周琦近期表示：“这个事情
对于我来说已经不是第一次了，我觉得从小到大，从我
在少年队开始就伴随着很多各种各样的声音。对我来
说，经过这么长时间的历练，这都是一些习以为常的事
情。我最重要的就是控制好我自己，我要知道这个时候
我该干什么，我要干什么。所以，我会专注地去做我该
做的事情，不会受任何其他事情的影响。”
  眼下，周琦正在跟随国家队备战
即将开始的两场世预赛。自因家庭原
因离开东南墨尔本凤凰队之后，周
琦已经有接近三个月的时间没有参
加任何比赛，因此他的状态目前还
是个未知数。“我个人状态还好，
来国家队之前一直在保持训练，也
很快地适应了新教练的体系。我们
这次集训时间不长，总体来说训练量
很大，但给了我们充足的休息时
间。”周琦表示赢下未来两个主场比
赛是最为基础的目标，“压力一定会
有，但我们的目标肯定不是简单的
世界杯名额。对于新的教练、新
的体系、新的理念，我们能够
做到多少，接受多少，发挥
出来多少，我觉得这两场比
赛对我们来说是一次很好
的检验。”
  在周琦目前大概
率获得自由身的情况
下，外界随即开始
猜测他的下一站
会去哪里。回望
过去几个赛季，
包括辽宁、北京
等球队都曾与周
琦传出过绯闻，而
眼下目标三年内争
冠，并且手握两个顶
薪名额的上海男篮同样
是其中的有力竞争者。可
以预见的是，无论周琦最终
选择加盟哪支球队，都将左右
未来CBA联赛的争冠格局。
  除了周琦的下家，他回归的
时间点同样留有疑问。根据《2022-
20 2 3赛季CBA联赛球员选秀、工资
帽、聘用及交易管理规定》，只有在本
赛季完成注册的球员才能拥有参赛资格，
而注册手续只能在注册期及交易窗口期截
止前完成。
  本赛季的注册期早在去年夏天已经结
束，而交易窗口期则是1月17日至18日，也已
经过去。所以，就目前的形势而言，除非
CBA公司考虑到今夏中国男篮有篮球世界杯
这项重要的比赛任务，为了让周琦保持比赛状
态，从而为其注册“开绿灯”，而这个特事特
办的方法还需由其他球队表决同意才能通过，
因此周琦本赛季回归的可能性并不算大，或许
要等到今年夏天才能有最终的定夺。
             据《东方体育日报》

周琦在比赛中投篮。


